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EDITORIAL

Una Fuerza que mira al futuro
General de división Guillermo Olegario Gonzalo Pereda
Jefe del Estado Mayor General del Ejército

En esta tercera década del siglo XXI el Ejército 
se encuentra desarrollando un proceso de innova-
ción que lo consolide como una Fuerza moderna, 
no sólo respecto a la incorporación de nueva tec-
nología y equipamiento de última generación, sino 
también a la forma de concebir la práctica de la pro-
fesión, lo que incluye la incorporación de nuevas 
dinámicas de trabajo, enfoques actualizados y una 
mayor optimización en el empleo de los recursos.

Los criterios de innovación militar iluminan el 
horizonte de evolución y guían la elección de la 
tecnología con la que se busca lograr un salto cua-
litativo de las capacidades que exigen los tiempos 
que vivimos.

En ese camino, la prioridad sigue siendo asegu-
rar el máximo nivel de adiestramiento posible. La 
paciente y constante preparación diaria genera un 
rédito intangible y le permite al Ejército cumplir sin 
descanso múltiples misiones: el resguardo de la 
soberanía territorial, la participación en el desplie-
gue antártico, la operación MARVAL en la frontera 
norte, las operaciones de paz en el marco de las 
Naciones Unidas y la asistencia a la comunidad 
frente a emergencias. 

La eficacia de dichas acciones tiene su base en 
la orientación de esfuerzos hacia un objetivo tras-
cendental: la defensa nacional; necesidad que se 
mantiene vigente a la luz de los actuales escena-
rios globales.

Esa cultura profesional es uno de nuestros prin-
cipales activos, porque trasluce la capacidad de-
sarrollada para dar rápida y oportuna respuesta en 
situaciones de crisis, con procedimientos proba-
dos que posibilitan el trabajo coordinado con otras 
fuerzas y agencias.

La experiencia capitalizada durante estos dos 
años y las lecciones que nos dejan los conflictos 
de este tiempo, indican la necesidad de continuar 
trabajando en pos del fortalecimiento organizacio-
nal que, confiamos, se concretará con más accio-
nes para el bienestar del personal, el mejoramien-
to del equipamiento y la disposición de mayores 
recursos para alcanzar un óptimo nivel de adies-
tramiento. Esto resulta vital para el desempeño de 
nuestros hombres y mujeres, quienes constituyen 
el recurso más importante de la Fuerza.

Estas y otras acciones muestran un Ejército ac-
tivo y comprometido con su Nación, que pone a 
disposición todas sus capacidades, recursos y es-
fuerzos para velar por la vida y bienestar de sus 
habitantes y el resguardo de la soberanía territo-
rial.

Miramos el futuro con esperanza y estamos tra-
bajando para que el Ejército Argentino esté a la 
altura de lo que la Nación necesita. Las bases son 
sólidas y permiten seguir avanzando con decisión 
conforme a los objetivos de evolución planificados.

¡VIVA LA PATRIA!
¡VIVA EL EJÉRCITO ARGENTINO!
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Reflexiones frente a lo irreparable

Subteniente Matías Ezequiel Chirino

Nació el 11 de junio de 2000, en Río 
Cuarto, provincia de Córdoba.

Sus padres son Ernesto Ezequiel Chirino y 
Mónica Rossana Zapatera.

Ingresó al Colegio Militar de la Nación 
el 15 de febrero de 2018 y egresó con el 
grado de subteniente el 15 de diciembre de 
2021, siendo destinado al Grupo de Artille-
ría de Monte 3.

En la Dirección de Educación Operacio-
nal, Escuela de Artillería, realizó el Curso 
Básico de las Armas y lo finalizó el 10 de 
junio de 2022.

Falleció el 19 de junio de este año en la 
ciudad de Pasos de los Libres, provincia 
de Corrientes. 

Es imprescindible reflexionar profundamente so-
bre ciertas conductas y costumbres que son inade-
cuadas a los tiempos de nuestra Institución y la 
sociedad argentina. 

Los comportamientos que se alejan de las nor-
mas de convivencia establecidas en las prescrip-
ciones legales y reglamentos militares constituyen 
potenciales delitos, tipificados como tales en el Có-
digo Penal de la Nación.

Nuestro mayor capital son los hombres y mujeres 
que integran la Fuerza y, por ello, su preservación físi-
ca y espiritual debe ser una preocupación permanen-
te. La condición de militar requiere de una conducta 
ejemplar que debe mantenerse en todo momento y 
circunstancia. No hay excusas cuando se trata de ve-
lar por el respeto a la dignidad y por la protección de 
los derechos de nuestros hombres y mujeres.

Las conductas vinculadas a este lamentable hecho 
son inaceptables. La manifestación de excesos en 
las prácticas sociales, costumbres y tradiciones no es 
parte de las normas reglamentarias y, por ello, debe 
ser desterrada definitivamente de nuestro accionar 
diario, ya sea en actividades del servicio o fuera de él.

Un acto simbólico como parte de la socialización 
conforma o contribuye a la identidad del grupo. Al-
gunas prácticas formales, como la ceremonia de 
egreso, el bautismo de fuego de artillería o el de 
paracaidistas, representan el comienzo de una 
nueva etapa. Hay otras que no se encuentran nor-
madas ni avaladas por la organización, que deben 
ser interpeladas por la propia cultura institucional. 
Sobre esto debemos reflexionar y accionar, porque 
una costumbre jamás puede desarrollarse si daña 
la dignidad de la persona, la camaradería bien en-
tendida, el espíritu militar, la cohesión de la unidad, 
y el estado de orden y disciplina.

Un Ejército virtuoso es aquel que no solo predi-
ca, sino que, a partir del accionar cotidiano, pone 
en práctica la auténtica inclusión en todas sus for-
mas, y ejerce voluntariamente el buen trato, el res-
peto y la camaradería. Un Ejército virtuoso motiva 
a todos sus miembros con ejemplos de integridad, 
y respira orden, disciplina y ética con naturalidad. 

Es de esperar que la reciente conmoción por el 
hecho ocurrido no sea inútil, y que nos conduzca a 
corregir comportamientos reñidos con las cualidades 
y virtudes que deben distinguir al soldado argentino.
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El ministro de Defensa, Lic. Jorge 
Taiana, presidió la ceremonia del 212 
aniversario del Ejército Argentino, que 
comenzó con la presentación de las 
tropas formadas por las unidades de la 
Fuerza. 

En esta oportunidad, se anunció la 
creación de una recompensa honorífica 
por la participación del personal de la 
Fuerza durante las Operaciones Manuel 
Belgrano I y II. Éstas se desarrollaron 
durante la pandemia del COVID-19 y 
se centraron, fundamentalmente, en dar 
apoyo a la comunidad. 

Al respecto, el ministro Taiana des-
tacó: “En dichas operaciones la Fuerza 
empeñó todos sus recursos en la lucha 
contra el coronavirus; al igual que en el 

combate contra los incendios que azo-
taron a las provincias de Corrientes, Río 
Negro y Neuquén”. 

Por su parte, el general de división 
Guillermo Olegario Gonzalo Pereda 
expresó: “En el día del Ejército Argentino 
reafirmamos nuestra pertenencia a 
una Fuerza moderna que sobresale 
por la preparación profesional de sus 
miembros, lo cual nos permite atender, 
sin descanso, múltiples tareas en 
tiempos de paz”. A su vez, hizo una 
mención al cumplirse los 40 años de la 
Guerra de Malvinas: “A los veteranos 
les reitero el respeto y la admiración de 
las generaciones más jóvenes. Ustedes 
cumplieron con su deber, luchando 
con entereza y valentía contra una de 

las principales potencias militares de 
la época, demostrando así un genuino 
espíritu sanmartiniano y un profundo 
amor a la Patria”. 

Para finalizar, se realizó el tradicional 
desfile, con la particularidad de que el 
personal de la Fuerza Operativa lució los 
nuevos uniformes adquiridos mediante 
el financiamiento del Fondo Nacional de 
la Defensa. 

El acto también contó con la asistencia 
del jefe del Estado Mayor Conjunto, 
teniente general Juan Martín Paleo; 
el jefe de la Armada, almirante Julio 
Horacio Guardia; el jefe de la Fuerza 
Aérea, brigadier general Xavier Julián 
Isaac e invitados especiales.

Aniversario de la creación del
Ejército Argentino

El acto central por el 212 aniversario de la Fuerza se realizó en la plaza de armas 
Centenario del Colegio Militar de la Nación.

El Ejército Argentino reconocerá a su 
personal que haya participado de la Ope-
ración Manuel Belgrano mediante una re-
compensa honorífica, la cual se otorgará 
en dos modalidades: 

·Personal militar de Sanidad, que 
haya desempeñado funciones en los dis-
tintos elementos de Sanidad de la Fuer-
za, de todo el país, desde el inicio de la 
Operación Belgrano o en cualquiera de 
los periodos, por un lapso no menor a 
tres meses. 

·Personal Militar, que haya desem-
peñado funciones en sus elementos 
respectivos, de manera presencial y en 
forma ininterrumpida, por un lapso no 
menor a tres meses.  
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Fuerza de Tarea Argentina 59.

Batallón de Ingenieros Blindado 2.

Batallón de Ingenieros Mecanizado 9. Compañía de Cazadores de Montaña 8.

Agrupación de Artillería Antiaérea de Ejército 601.

Algunos de los actos por el día del Ejército en el interior del país 
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Batallón de Ingenieros Blindado 2.

División de Ejército 3.

IXna Brigada Mecanizada.Batallón de Comunicaciones 181.

INSTITUCIONALESINSTITUCIONALES

Compañía de Cazadores de Montaña 8. Regimiento de Infantería de Monte 28.
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Las actividades realizadas por la 
escuela incluyeron: planeamiento e 
impartición de órdenes, tiro de arti-
llería, desplazamientos y cambios de 
posición, aplicación de procedimientos 
técnicos para el tiro de artillería y tiro 
con munición de guerra. 

Los ejercicios contaron con el apo-
yo de la Base de Apoyo Logístico 
Curuzú Cuatíá, el Grupo de Artillería 
Blindado 2, los grupos de Artillería de 
Monte 3 y 12, y el Grupo de Artillería 
Paracaidista 4. 

Asimismo, como conmemoración de 
los 40 años de Malvinas, las dos unida-
des veteranas del Arma de Artillería de 
campaña (Grupo de Artillería de Monte 
3 y Grupo de Artillería Paracaidista 4) 
ejecutaron los últimos disparos de cie-
rre evocando lo hecho en las Islas.

Actividades de la Escuela de Artillería en el terreno

OPERACIONALES

Los subtenientes del Curso Básico de las Armas y los cabos del Curso de
Perfeccionamiento Básico realizaron ejercitaciones en el campo de
instrucción General Ávalos. 
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En la Guarnición de Ejército Tarta-
gal, los cursantes incorporaron los as-
pectos a tener en cuenta para dispo-
ner de un equipamiento individual para 
hacer frente a los peligros que implica 
la supervivencia en el monte. También, 
se instruyeron en el uso de elementos 
para reconocer el clima, la hidrografía 
y la topografía de la zona de monte.  
Además, se capacitaron en la prepa-
ración de alimentos; construcción de 
refugios; formas de encender fuego en 
cualquier condición meteorológica y 
confección de trampas para animales. 
No faltaron las medidas preventivas y 
de primeros auxilios para conservar la 
salud y la aptitud física del soldado.

En el bloque Desplazamientos en 
el Ambiente Geográfico Particular de 
monte, se realizaron poligonales me-
diante el empleo de la brújula para 
orientarse y seguir un rumbo dentro 
del monte. Esto les permitió avanzar 
en forma veloz y sigilosa, poniendo 
énfasis en la observación continua y la 
utilización efectiva del encubrimiento.

También, aprendieron técnicas de 

pasaje de obstáculos, en  paredes ver-
ticales y pendientes fuertes, ejecutan-
do el pasaje con armamento y equipo 
de dotación individual.

Al finalizar el cursillo, se realizó una 

formación en la plaza de armas del re-
gimiento, donde se entregaron los di-
plomas correspondientes a los nuevos 
montaraces.

Cursillo de adaptación al monte

Cursillo de exploración en la Xma Brigada Mecanizada

El Regimiento de Caballería de Tan-
ques 13 tuvo la responsabilidad de 
dictar el Cursillo de exploración con la 
finalidad de capacitar al personal que 
integra las secciones de cada una de 
las unidades orgánicas de la Gran Uni-
dad de Combate. 

La actividad se desarrolló en forma 
teórica profundizando los conocimien-
tos teóricos que establece la doctrina 
vigente y de forma práctica, los cursan-
tes ejecutaron un reconocimiento en la 
laguna Delfín Pérez. El curso finalizó 
con la entrega de certificados a todos 
los participantes.
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BIENESTAR

Actualización de la doctrina de tiro 

Nuevas líneas crediticias del IAF

La División Doctrina de la Escuela de 
Infantería y el Batallón de Infantería del 
Colegio Militar de la Nación realizaron 
una capacitación sobre la actualiza-
ción de la doctrina de tiro en el Ejército 
Argentino. La finalidad fue informar a 
los futuros oficiales sobre los avances 
para la preparación, instrucción y eje-
cución del tiro.

La doctrina cuenta con avances 
tecnológicos para facilitar su empleo y 
comprensión, tales como códigos QR 
para la visualización de videos expli-
cativos de las distintas técnicas y la in-
corporación de una libreta de tiro digital 
para registro y seguimiento. Asimismo, 
cuenta con una simulación en el siste-
ma Arma 3 que explica la ejecución de 
las condiciones de tiro para una mejor 
implementación.  

Desde 2020, el Instituto de Ayuda Fi-
nanciera para Pago de Retiros y Pen-
siones Militares (IAF), lleva adelante 
una política de otorgamiento de crédi-
tos para que el personal militar pueda 
acceder tempranamente a un terreno y, 
así, poder construir su vivienda.

Este programa crediticio está dise-
ñado especialmente para acompañar 
al personal militar en el desarrollo de 
su crecimiento personal y profesional. 
Está integrado por dos planes diferen-
tes: por un lado, los Créditos Persona-
les con Garantía Real (CAL-VU) para 
compra de lote; y, por otro, los Créditos 
Hipotecarios para la Vivienda Combi-
nados (CVC), destinados a la construc-
ción, compra, refacción y ampliación 
del hogar.

Las líneas de crédito del IAF pueden 
tramitarse de forma online, en simples 
pasos y desde cualquier rincón del 
país. Ofrecen una cuota fija, acorde al 

haber, que solo se actualiza en caso de 
que el militar ascienda de grado.

En el caso del CVC (para compra, 
construcción, refacción o ampliación de 
la vivienda) el monto máximo otorgable 
es de $8.000.000 a pagar en hasta 20 
años. El CAL-VU (para adquisición de 
lote) tiene un tope de $2.400.000, con 

un plazo de amortización de 10 años. 
Ambos están disponibles para militares 
en actividad, retirados y pensionistas.

Consultas en 
www.argentina.gob.ar/iaf/creditos
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El contenido de la especialización 
del curso está encuadrado en la nor-
mativa vigente en el ámbito de la edu-
cación en el Ejército. A su vez, está 
suscripto al ritmo impuesto por las 
características de una organización 
que nuclea a los institutos de perfec-
cionamiento, como es el caso de la 
dirección de Educación Operacional. 
El curso de operador de Vehículos 
Aéreos No Tripulados (VANT) fue im-
partido por el Centro de Educación de 
Inteligencia de Combate.

La finalidad de este curso es capa-
citar a los operadores de VANT en el 
empleo de las aeronaves de dotación 
de la Fuerza en las misiones, ámbitos 
y condiciones en que sea requerida. 
Asimismo, las competencias nece-
sarias para que el individuo esté en 
capacidad de operar en un ambiente 
operacional específico y conjunto.

El curso fue estructurado en dos 
etapas. La primera, mediante la mo-
dalidad a distancia, en la cual el cur-
sante tuvo que estudiar contenidos 
teóricos sobre conocimientos técni-
cos, marco legal, factores humanos, 
gestión de la seguridad operacional, 
meteorología aplicada y performance. 
Ellos le permitieron incorporar conoci-
mientos para el desarrollo de una se-
gunda etapa presencial, tendientes a 
lograr adquirir destrezas en el empleo 
del VANT. 

También, se realizaron prácticas de 
vuelo y las evaluaciones correspon-
dientes, aplicando los conocimientos 
adquiridos en la etapa de educación a 
distancia. Para ello, se ejercitaron en 
pistas de instrucción que permitieron 
la evaluación del alumno mediante 
la realización de maniobras (círculo, 

Curso de Operador de Vehículos Aéreos No Tripulados 

Este curso surgió como respuesta a las exigencias que impone la aparición de nuevas 
tecnologías, las características del combate moderno y las múltiples misiones
militares o de protección civil, que debe cumplimentar el profesional militar. 
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rectángulo, rectángulo volando en sus 
laterales, “Ocho”, vuelo estable y reso-
lución de fallas del sistema).

El Mavic 2 Enterprise Advance, ae-
ronave de alas rotatorias, fue el VANT 
utilizado durante el curso. Cuenta con 
sistemas de visión omnidireccional y 
sistemas de detección por infrarro-
jos. Además, incluye una cámara con 
estabilizador en tres ejes totalmente 
estabilizados con una cámara térmica 
y visual, para proporcionar imágenes 
tanto infrarrojas como visuales simul-
táneamente. La tecnología de detec-
ción de obstáculos ayuda a los usua-
rios a volar de forma segura para que 
puedan capturar una toma compleja, 
mientras que el AirSense proporciona 
información sobre el espacio aéreo cir-
cundante. Asimismo, la protección con 
contraseña garantiza que el acceso a 
la aeronave y todos los datos sean se-
guros. El VANT alcanza una velocidad 
máxima de 72 km/h y un tiempo máxi-
mo de vuelo de 30 minutos, tiene un 

alcance de transmisión sin obstáculos 
en el terreno de 10 km y un alcance en 
altitud de 500 m.

En los últimos años, el Ejército Ar-
gentino ha ido adquiriendo en forma 
progresiva estas aeronaves no tripu-
ladas, las cuales se encuentran pro-
vistas en las unidades que conforman 
la Fuerza Operativa. Los avances tec-
nológicos han llevado a que sea prác-
ticamente imposible no concebir el 
empleo de drones por parte del instru-
mento militar, ya sea por la eficiencia a 
la hora de cumplir sus objetivos como 
por la necesidad de no arriesgar vidas 
en actividades que pueden ser realiza-
das por otras herramientas. 

Es por ello que la Fuerza no se ha 
quedado al margen en el empleo de 
estos medios, adiestrando al perso-
nal militar como operadores de VANT, 
quienes utilizan estos equipos en cada 
ambiente geográfico particular.
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Rivadeneira cuenta con un extenso 
currículum dentro del Ejército. Entre 
esos logros, está ser la primera policía 
militar argentina en un contingente de 
Naciones Unidas. 

Soldados pudo entrevistarla para 
que cuente su historia y su futura asis-
tencia a la Academia de Sargentos 
Mayores del Ejército de los Estados 
Unidos. 

-¿Cómo inició su carrera militar?
-Ingresé al Ejército Argentino con la 

primera promoción de soldados volun-

tarios en 1995. Mi primer destino fue el 
viejo Grupo de Artillería 1 en Campo 
de Mayo. Ahí, éramos solamente 25 
mujeres. Hice el Núcleo de Instrucción 
Básico con los soldados de instrucción 
base y solo egresamos los mejores 
promedios. 

-Participó en misiones de paz, 
¿cómo fue su experiencia en Chipre 
durante la pandemia?

-Era distinto el lugar donde estába-
mos, no era más un campo argentino. 
Los patrullajes se hacían con camione-
tas 4x4. Las tareas también cambia-

ron: hacíamos lo mismo que un policía, 
como los test de alcoholemia, acciden-
tes de tránsito, patrullaje, etc.

-¿Cómo se desarrolló esa misión?
-La misión fue un poco rara. Llegué a 

la Isla y estuve quince días en cuaren-
tena en un alojamiento en el centro de 
la capital. Ahí, se trabajaba a distancia, 
porque la presencialidad era al 50%. 
Fue muy difícil porque no se podía 
tener vida social, a las 9 de la noche 
todos teníamos que volver a nuestros 
alojamientos. Tuve COVID allá, pero 
como ya estaba vacunada fue leve. 

“Me emociona y me llena de orgullo poder abrir 
puertas para mis camaradas del Ejército”

La suboficial principal Mariana Rivadeneira fue designada para asistir a la
Academia de Sargentos Mayores en EE.UU. 
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-¿El tema de la familia cómo lo 
llevaba?

-Durante el tiempo que estuve en-
ferma, no podía comunicarme con 
ellos. Recién se enteraron cuando vol-
ví. Más allá de eso, la comunicación 
fue continua vía Zoom. 

-Ahora ha sido seleccionada para 
ir a Estados Unidos. ¿Qué sintió 
cuando se lo comunicaron? 

-Sentí una emoción muy grande. 
Sinceramente, no lo esperaba porque 
este año tenía que hacer el curso de 
perfeccionamiento avanzado para as-
cender a principal. Esta oportunidad 
no solamente me va a permitir mejorar 
mi nivel de inglés, sino también apren-
der de los distintos ejércitos. Además, 
estoy orgullosa de ser la primera mu-
jer argentina en hacer este curso. 

-¿En qué consiste este curso de 
sargentos mayores?

-Está dirigido a suboficiales princi-
pales del cuerpo de comando de las 
armas. Yo tenía conocimiento de que 
habían ido suboficiales del Arma de 
Infantería y de Caballería, pero no sa-
bía que también fueron del Arma de 
Artillería como yo. Gracias a mis co-
nocimientos de inglés me designaron 
para hacer el curso. Aprobé el examen 
y quedé para la vacante. Este curso 
se dicta en Fort Bliss, cerca de la ciu-
dad El Paso, Texas, próximo a la fron-
tera con México. Durante un año se 
tratan temas de planeamiento militar, 
liderazgo y mando. Generalmente, lo 
hacen los principales para ascender a 
suboficiales mayores, que en el caso 
del ejército de EE.UU. son sargentos 
mayores.

-¿Ser la primera mujer policía mi-
litar y ahora la primera en hacer el 
curso de sargentos mayores cómo 
la hace sentir?

-Me emociona y me llena de orgullo 
el hecho de poder abrir puertas para 
las demás. Hay muchas mujeres que 
después de mí cumplieron ese rol, con 
el cargo individual de un año. 
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EDUCACIÓN

La importancia del aprendizaje de
idiomas en la Fuerza 

La educación de otras lenguas se ha convertido en un aspecto sustancial en la
formación profesional y académica de los militares. Aquí les contamos cómo
acceder a los cursos para estudiar idiomas en la Escuela de Idiomas del Ejército.

La Escuela de Idiomas, junto con la 
Escuela de Informática, la secundaria 
para adultos del Servicio Abierto de 
Nivel Medio (SANM), la secundaria 
a distancia para adolescentes en el 
exterior (SEADE) y la plataforma edu-
cativa, dependen de la Dirección de 
Educación a Distancia y Aprendizaje 
Autónomo (DEADIA), integrando el 
universo educativo del Ejército Argen-
tino. 

En la Escuela de Idiomas, aproxi-
madamente cursan 1.600 alumnos, 
sumando las tres modalidades que 
son presencial, virtual y a distancia 
(Closer). Todo el personal militar que 
se encuentra en el interior puede tener 
acceso a los cursos de idioma inglés 
de la escuela. En esta oportunidad, 

el director de la Escuela de Idiomas, 
teniente coronel Carlos Duarte, nos 
detalla cómo funciona este instituto de 
educación y sus prestaciones.

-¿Qué idiomas se enseñan en la 
Escuela de Idiomas?

-La escuela enseña inglés, francés, 
italiano, alemán, portugués, chino y 
español para extranjeros.

-¿A quiénes están destinados los 
cursos de idiomas y cómo se mane-
ja la asignación de vacantes?

-Los cursos están destinados a mili-
tares, familiares de militares, extranje-
ros y la comunidad en general. A partir 
del año pasado, el personal militar tie-
ne prioridad de vacante.

-¿Cuántos niveles hay?
-Los cursos de idiomas, tanto de 

adultos como de adolescentes, están 
organizados del Nivel 1 al 6 (excep-
to en Chino, donde hay 3 niveles) si-
guiendo los lineamientos establecidos 
por el Marco Común Europeo de Re-
ferencia, que es el estándar interna-
cional utilizado en todo el mundo para 
definir las destrezas lingüísticas de una 
persona en el manejo de un idioma. A 
estos 6 niveles se les suma el curso de 
FCE (First Certificate in English), que 
apunta a la preparación de dicho certi-
ficado internacional de reconocimiento 
mundial. Hasta el 2020, la escuela pre-
paró también alumnos para rendir el 
CAE (Certificate of Advanced English), 
reconocido internacionalmente tanto 
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por empresas y universidades como 
por organismos oficiales.

-¿Cuál es la modalidad de la cur-
sada (presencial o virtual)? ¿Dónde 
se rinden los exámenes finales?

-Contamos con las modalidades pre-
sencial, virtual y a distancia (Closer). 
Pero todos los exámenes finales son 
presenciales, en nuestra sede de Av. 
Cabildo 65.

-¿En qué sentido afectó el apren-
dizaje de idiomas la pandemia del 
COVID-19? ¿Qué cambió?  

-Nos acomodamos a un nuevo es-
cenario y, durante la pandemia, se dic-
taron clases virtuales, pudiendo llegar 
así a todo el país. En algunos casos, 
contamos con el apoyo de editoriales, 
quienes nos proporcionaron no solo ac-
ceso a los textos digitales, sino también 
a recursos y capacitación para poder 
llevar adelante el dictado de clases vir-
tualmente. Hoy valoramos la vuelta a 
la presencialidad, tan importante para 
el aprendizaje de una segunda lengua, 
en lo que respecta a la expresión oral 
(pronunciación - entonación - fluidez) y 
también a la oportunidad de intercam-
bio y práctica con el otro (profesor y/o 
alumno).

-¿Cómo son los aranceles?¿Los 
cursos son pagos?

-A partir de 2022, los cursos son 
sin costo para el personal militar en 
actividad; pero sí abonan los militares 
retirados, los familiares de militares, 
el personal civil y el personal de otras 
Fuerzas (ARA y FAA). 

-¿Cómo está organizado el siste-
ma de educación a distancia?

-La oferta educativa a distancia Clo-
ser comprende los cursos de inglés a 
distancia Refresco de Nivel 1; Niveles 2 
y 3 (cuatrimestrales, intensivos) y Nive-
les 3, 4, 5, 6 (cursos anuales). También 
están los cursos intensivos de Inglés 
Técnico Militar niveles 1, 2 y 3. Para 
realizar un curso de nivel general de 
idiomas se debe contar con el nivel an-
terior acreditado por la Escuela de Idio-
mas y vigente. Mientras que para poder 
realizar el curso de Inglés Técnico Mili-

tar 2, se debe contar con nivel 3 de in-
glés general e Inglés Técnico Militar 1. 
Estos cursos están dirigidos al perso-
nal militar en actividad en el interior y/o 
exterior del país y a civiles, otorgando 
prioridad en la asignación de vacantes 
a los primeros. También, se otorga prio-
ridad a alumnos del ENARD (Ente Na-
cional de Alto Rendimiento Deportivo), 
de acuerdo con los convenios estable-
cidos. Entre nuestros alumnos conta-
mos con personal militar destinado en 
Bases Antárticas y en misiones de paz. 
Los cursos Closer son dictados a tra-
vés de la plataforma SEADEA (Sistema 
Moodle) y son gestionados en forma 
asincrónica, siguiendo los tiempos esti-
pulados en el calendario de cada curso. 
La acreditación de nivel es a través de 
un examen presencial en la sede de la 
escuela o en las mesas de exámenes 
organizadas en el interior.

-¿Qué nivel es requerido para apli-
car en una misión de paz o en una 
agregaduría militar?

-Para las misiones de paz depende-
rá del rol a ocupar, comenzando por un 
MP (Military Police), quien debe tener 
aprobado el Nivel 2. Con respecto a 
una agregaduría militar, el nivel menor 
a acreditar es el 4.

-¿Cuáles son las ventajas de ma-
nejar un idioma hoy en día?

-En este mundo globalizado, el ma-
nejo de un segundo idioma fomenta 
la independencia, así como la oportu-
nidad de poder interactuar, aprender y 
descubrir otras culturas. Por otro lado, 
abre la puerta a muchas oportunida-
des personales y profesionales. Brinda 
beneficios en el ámbito laboral, se ha 
comprobado que las personas bilin-
gües presentan habilidades superiores 
a aquellas personas que solo se comu-
nican en un solo idioma. Por último, es 
beneficioso para el desarrollo cognitivo 
de las personas, ya que mejora la fle-
xibilidad, la memoria y la habilidad del 
cerebro. 

-¿Al aprobar un nivel se le deposi-
ta un monto al alumno militar?

-Una vez al año hay una compensa-
ción para el que concluya el Nivel 3 al 6 

del idioma inglés.

-Sabemos que es mucho más fácil 
iniciarse en un idioma cuando uno 
es chico, ¿cómo se puede motivar a 
un adulto para que comience o reto-
me este aprendizaje?

-Hay muchas formas de incentivar 
a un adulto a comenzar o retomar el 
aprendizaje de otro idioma, pero es 
fundamental que sea a través de infor-
mación clara y motivadora. Si bien a un 
adulto no le resultará tan intuitivo y sen-
cillo como a un niño que aprende como 
esponja, el aprendizaje puede ser rápi-
do, sencillo e incluso divertido ya que 
cuenta con ventajas derivadas del he-
cho de que ha aprendido a aprender, 
puede seguir instrucciones detalladas, 
inferir, deducir, generalizar, etc. Su ex-
periencia y técnicas de procesamiento 
de la información, su concentración y 
sus recursos de memorización son su-
periores a los de un niño. 

-¿Es cierto que si uno no practi-
ca el idioma extranjero se lo olvida? 
¿Qué tips se pueden poner en prác-
tica para no olvidarlo?

-Así como cualquier otro conocimien-
to, si un idioma no se practica con re-
gularidad se puede olvidar. Es por eso 
que las certificaciones o acreditaciones 
tienen un tiempo de caducidad. Para 
no olvidarlo y mantenernos en contac-
to con ese segundo idioma, podemos 
escuchar canciones mientras se lee la 
letra; ver películas o series con subtí-
tulos en el idioma original y leer textos 
literarios o informativos referidos a te-
mas de interés. La idea es no perder 
contacto con ese idioma por períodos 
muy largos sino por el contrario, practi-
carlo con regularidad. 

EDUCACIÓN

Av. Cabildo 65  2° piso - CABA

8.00 a 12.00 hs. / 14.00 a 18.00 hs.

4576 - 5617 interno 7939

Escuela de Idiomas
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Los estudios secundarios permiten iniciar futuras capacitaciones y seguir profesionali-
zándose dentro del ámbito militar. Presentamos dos ejemplos de empeño y perseverancia. 

EDUCACIÓN

El estudio es fundamental
para poder progresar

El soldado voluntario de primera, 
Cristian Lasta, logró terminar sus es-
tudios secundarios con ayuda de sus 
superiores y su fuerza de voluntad. 

Terminar los estudios suele ser algo 
que puede llevar su tiempo, y dentro 
de la carrera militar, con los constantes 
cambios de destino, aún más. Sin em-

bargo, el voluntario Lasta pudo cumplir 
con lo que se propuso y dar por finali-
zada su etapa del secundario. Solda-
dos habló con él para que nos cuente 
su experiencia.

 
-¿Cómo decidió entrar a la Fuer-

za?
-Ingresé al Ejército Argentino el 19 

de octubre de 2017, a los 18 años de 
edad. Decidí entrar porque siempre 
me gustó esta carrera y lo hice sin ha-
ber terminado la secundaria. Solo me 
faltaban dos años.

-¿Cuál es su destino actual y dón-
de terminó la secundaria?

-Ahora me encuentro en el Regi-
miento de Caballería de Tanques 2, en 
Olavarría, provincia de Buenos Aires.  
Logré terminar el secundario gracias al 
plan Centro Educativo Nivel Secunda-
rio (CENS) 451. 

-¿Quién o quiénes lo motivaron 
para que terminara sus estudios?

-Mis encargados de escuadrón y mi 
jefe de escuadrón me ayudaron mu-
cho. Ellos fueron quienes me motiva-
ron a terminar mis estudios. También 
los demás soldados me alentaron para  
tener buenas calificaciones y no aban-
donar cuando estaba complicado.

 
-¿Qué mensaje le daría al perso-

nal que se encuentra en una situa-
ción similar?

-El mensaje que les daría a los sol-
dados argentinos es que estudien, que 
todo sacrificio tiene su recompensa. 
Hay que dedicarle tiempo al estudio y 
terminarlo, porque sin estudio no po-
demos comenzar ninguna carrera. El 
estudio es todo hoy en día y hay que 
ponerle ganas. Si necesitan ayuda no 
hay que dudar en pedirla a sus cama-
radas. 

El cabo primero Francisco Fuen-
tes no había finalizado sus estudios 
secundarios, pero gracias a su vo-
luntad y la ayuda de su pareja, cerró 
un importante ciclo en su vida. 

-¿Cuándo decidió entrar al Ejército 
y dónde está destinado actualmente?

-Ingresé al Ejército en 2011 por mo-
tivos personales y por vocación. Ahora 
estoy destinado en el Regimiento de In-
fantería Mecanizado 25 en Colonia Sar-
miento, provincia de Chubut. 

-¿Dónde había cursado el secunda-
rio?

-El secundario lo cursé en San Carlos 
de Bariloche, en la Escuela de Hotele-
ría y Gastronomía donde lo terminé pero 
quedé debiendo tres materias. 

-¿Cómo tomó la decisión de termi-
narlo?

-Por motivos del Ejército, decidí termi-
narlo. También por una motivación per-
sonal y de cerrar un ciclo. 

-¿De qué manera logró terminarlo?
-Pude finalizarlo gracias al sistema de 

SEADEA (Sistema de Educación a Dis-
tancia del Ejército Argentino). 

-¿Quién lo motivó o ayudó a hacerlo?
-Mi pareja fue de gran ayuda para de-

cidirme a terminar con mis estudios. 

-¿Qué mensaje le daría a aquellos 
soldados o suboficiales que quieren 
terminar el secundario pero no se de-
ciden a hacerlo?

-Según mi experiencia personal, el 
mensaje que les daría a los soldados y 
a los cuadros es que lo hagan por moti-
vación propia. No se van a arrepentir ya 
que en un futuro no muy lejano podrán 
seguir avanzando en la carrera militar.
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TECNOLOGIA

El Sistema de Salud de la Fuerza es un conjunto de recursos humanos, materiales y 
financieros, cuya razón de ser es garantizar a los integrantes de nuestra institución 
su derecho a recibir atención permanente, inmediata y de calidad.

SALUD

Botiquines Individuales de Primeros Auxilios

Para lograrlo, la Dirección General 
de Salud ha diseñado Botiquines In-
dividuales de Primeros Auxilios, ten-
dientes a equipar a las unidades y 
subunidades del Ejército Argentino. 

La finalidad de la utilización de es-
tos botiquines es atender al herido 
en el mismo momento y lugar donde 
se produzca el incidente, y que pue-
da hacerlo el propio compañero aun-
que carezca de formación sanitaria. 
Es un botiquín que está enfocado al 
soldado, especialmente al que se 
encuentra en zona de operaciones. 

El objetivo del primer auxilio es 

intentar que la víctima se recupere, 
actuando de la mejor manera posi-
ble para tratar de conservar la vida, 
evitar complicaciones y ayudar a su 
recuperación.

Las medidas que se toman en los 
primeros momentos son decisivas 
para la evolución de la víctima. El au-
xiliador, antes de prestar ayuda, debe 
siempre procurar el autocuidado (no 
exponerse a peligros asegurando su 
propia integridad). Solo cuando su sa-
lud no corre riesgos podrá entonces 
asistir a la víctima. 

Los primeros auxilios son 
aquellas medidas inmediatas 
que se toman en una perso-
na lesionada, inconsciente o 
súbitamente enferma, en el 
sitio donde ha ocurrido el in-
cidente y hasta la llegada de 
la asistencia sanitaria. 



¿Qué contiene el botiquín
de primeros auxilios? 



¿Qué contiene el botiquín
de primeros auxilios? 
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SALUD

Cirujanos del Hospital Militar Regional Córdoba 
publicaron un estudio en una destacada

revista internacional 

Médicos del nosocomio realizaron un importante estudio que fue 
tomado por la Universidad de Oxford para ser publicado en una 
de sus revistas. 

Los capitanes médicos Alejandro Ca-
pra, Santiago Picco y Daniel Perussia, 
la teniente primero médico María Silvia 
Ponce Beti y el doctor Alejandro Sui-
zer, pertenecientes al Hospital Militar 
Regional Córdoba, son autores de un 
estudio que fue publicado en la revis-

ta Journal of Surgical Case Reports, 
representada por Oxford University 
Press.  

Esta revista es de acceso abierto 
y es revisada por pares que evalúan 
cualquier técnica quirúrgica original, 

informes de casos o series de casos 
que amplíen el campo de la cirugía. 
Publica informes de todas las espe-
cialidades de interés para cirujanos, 
médicos  e investigadores. Los infor-
mes de casos deben ser originales y 
demostrar que son clínica y educativa-

TT Francisco Esmoriz, TT Silvina Ponce Beti, Dr. Alejandro Suizer, CT Daniel Perussia, TT Álvaro Butteler Viñas,
TT Martín Ávalos y TP Martín Gorobsow.



// 21

mente interesantes para una audien-
cia internacional. 

La publicación de estos médicos  
fue titulada “Complicación del yeyuno, 
divertículos con perforación y obstruc-
ción intestinal; demora en la visita al 
hospital durante la cuarentena debido 
al COVID-19”. 

Soldados se puso en contacto con 
los médicos que realizaron este es-
tudio para conocer más acerca de su 
participación. 

-¿En qué consistió la investiga-
ción?

-Es el análisis clínico-quirúrgico de 
una patología infrecuente (complica-
ción) en el contexto de la pandemia.

-¿Cuánto tiempo les llevó realizar 
este trabajo?

-El período de tiempo desde la ela-
boración del trabajo hasta su publica-
ción fue de cinco meses. 

-¿A qué conclusiones llegaron?
-El contexto de la pandemia produ-

jo un retraso en el diagnóstico y trata-
miento de las patologías prevalentes, 
debido a la prohibición de la circulación 
social, a la limitación de la atención en 
consultorio externo, como así también 
en la programación de cirugías. Las 
consultas por guardia disminuyeron 
provocando consecuencias negativas 
en los pacientes. 

-¿Cómo llegó hasta la revista 
donde se publicó?

-Nosotros estuvimos en la búsque-
da de sitios de publicaciones científi-
cas y tomamos como referencia el fac-
tor de impacto.

-¿Qué les generó la noticia?
-Nos generó satisfacción en el Ser-

vicio de Cirugía General y reconoci-
miento por parte del Hospital Militar 
Regional Córdoba y el Ejército Argen-
tino, del trabajo realizado tanto en lo 
asistencial como en lo científico. 

-¿Cuál es el impacto o repercu-
sión a partir de la exposición que 
tuvo?

-Generó motivación para continuar 
apoyando a la instancia formativa, 
académica y científica, cuyo pilar fun-
damental es la residencia médica.

TECNOLOGIASALUD
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FERIA DEL LIBRO

El Ejército Argentino presente en la 
Feria Internacional del Libro

Como hace 26 años, la Fuerza contó con su stand en la prestigiosa 
exposición desarrollada en La Rural, Predio Ferial de Buenos Aires.
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FERIA DEL LIBRO

El Ejército Argentino estuvo desde 
el 28 de abril hasta el 16 de mayo en 
el stand 617 del Pabellón Azul. Allí se 
expusieron textos sobre historia mili-
tar argentina, con biografías de dife-
rentes próceres, conflictos bélicos, 
geopolítica y sobre la Antártida. 

Especialmente por cumplirse los 40 
años de la Gesta de Malvinas, fueron 
presentadas por sus autores obras re-
feridas a la participación de nuestros 
soldados en las Islas. En el stand se 
vivieron momentos de mucha emoción 
por la visita de veteranos que acompa-
ñaron la presentación de libros de esa 
temática. Frente a una gran asistencia 
de público, narraron sus experiencias 
en el Atlántico Sur con anécdotas y 
enseñanzas de la guerra. 

Como novedad, los visitantes tuvie-

ron la posibilidad de dejar escrito un 
mensaje a nuestros héroes de Malvi-
nas, en unos papelitos que pegaban 
en un gran mapa de las Islas. Al fina-
lizar la Feria, serán colocados en cua-
dros y se expondrán en las unidades 
que participaron en el conflicto bélico.

Las editoriales que estuvieron pre-
sentes fueron Editorial Universitaria 
del Ejército Argentino (EUDE), 1884 
Círculo Militar, la UNDEF y Fundación 
Soldados. 

En el stand fueron presentadas 18 
obras durante el tiempo que transcu-
rrió la feria. También, el Ejército Ar-
gentino realizó una presentación en 
la Sala Carlos Gorostiza de la Feria 
Internacional del Libro. En esta última, 
el general de brigada Roberto Agüero 
y la licenciada Paula Baruja presenta-

ron su libro “74 Días: La Sanidad del 
Ejército Argentino en Malvinas”. Este 
libro recorre el accionar de los médi-
cos y enfermeros de la Fuerza en los 
puestos socorro en el Conflicto del At-
lántico Sur.

A continuación, el mayor Gastón 
Caraballo presentó su libro “Juani y 
su pedacito de tierra, a 40 años de 
la Gesta de Malvinas”. Esta novela 
infanto-juvenil narra las aventuras de 
un niño que comienza a interiorizarse 
en la Cuestión Malvinas a raíz de su 
enorme curiosidad. 

La exposición contó con la asisten-
cia del subjefe del Ejército, general 
de división Diego López Blanco, au-
toridades militares y civiles, veteranos 
de la Guerra de Malvinas e invitados 
especiales.
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CULTURA

“Todo lo que aprendí se lo
debo al Ejército”

Antonio Troncoso ingresó al Ejército como soldado y alcanzó el grado de 
coronel. Actualmente, es el jefe del departamento de Bandas Militares de 
la Dirección General de Organización y Doctrina. 

En el legajo personal del coronel 
maestro de banda Antonio Troncoso 
figuran todos sus premios y recono-
cimientos que obtuvo durante su ex-
tensa carrera. Soldados lo contactó 
para conocer su trayectoria dentro del 
Ejército Argentino, sus aprendizajes a 
través de los años, entre otros aspec-
tos.

-¿Cuándo se incorporó a la Fuerza?
-Ingresé al Ejército en 1978 como 

soldado voluntario de segunda músi-
co en el Comando de la IIda Brigada 
Blindada en la ciudad de Paraná, Entre 
Ríos, a los 13 años. Por ello, tuve que 
pedir una dispensa porque la edad mí-
nima para ingresar como voluntario era 
de 14 años.

-¿Por qué decidió ingresar a Ejér-
cito, en vez de las otras Fuerzas?

-Mi padre era sargento primero de 
banda de guerra retirado, el grado 
máximo que podían obtener los de ese 
escalafón. Siempre me decía que, si no 
me portaba bien, me llevaría al Ejército 
como voluntario para que me tengan 
zumbando. Lo primero que le pregun-
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CULTURA

té es si les pagaban sueldo a los vo-
luntarios, y como me contestó que sí, 
pedí que me llevara en ese momento. 
Por lo que me explicó que para entrar 
al Colegio Militar de la Nación tenía que 
terminar el secundario, pero yo seguí 
insistiendo que quería entrar igual.

-¿Y cómo siguió eso?
-Después de tanta insistencia, un día 

me llevó a la banda del Comando de la 
IIda Brigada Blindada y les pidió a sus 
excamaradas que me hagan desilusio-
nar con ser soldado. Pero eso no sirvió 
de nada. Ascendí al grado de soldado 
voluntario de primera y me enviaron a 
la Escuela de los Servicios para Apoyo 
de Combate General Lemos (ESPAC) 
a realizar el curso para ser suboficial, 
donde egresé con el grado de cabo 
primero a los 16 años. A los 25 años, 
siendo sargento primero, regresé a la 
ESPAC para realizar el curso de sub-
teniente de banda. Mi promoción de 
oficiales fue la última del cuerpo profe-
sional que egresó de ese instituto.

-En los primeros años de su carre-
ra militar, ¿pensó que llegaría al gra-
do de coronel?

-No, jamás. Eso era algo inalcanzable 
para nosotros los músicos. Desde que 
yo ingresé al Ejército, siempre hubo un 
solo coronel de banda, que era el jefe 
del servicio, y hasta que no se fuera de 
retiro no podía ascender nadie. Recién 
"en 2015 se presentó una vacante para 
un segundo coronel, el cual ocuparía 
el cargo de inspector en la Inspectoría 

General del Ejército. Finalmente ascen-
dí y me quedé en el CMN como jefe de 
la Agrupación Sinfónica. Fue la primera 
vez que tuvimos tres coroneles en acti-
vidad en el servicio de bandas. Siento 
un gran orgullo y me hubiera gustado 
que me vea mi padre en el puesto que 
estoy ocupando hoy.

-¿Qué desafíos se le presentaron 
los primeros años y cómo los supe-
ró?

-Cuando ingresé al Ejército, la ins-
trucción militar con los soldados de la 
clase ‘55 era bastante dura para mis 13 
años de edad. Fue ahí donde aprendí 
lo que era la disciplina, la vocación y el 
espíritu de cuerpo. Te preparaban física 
y mentalmente para ser soldado. 

-¿Cómo vivió los meses de la Gue-
rra de Malvinas?

-Yo era cabo primero y estaba des-
tinado en el Regimiento de Infantería 
de Monte 28, en Tartagal. Estaba en la 
otra punta del mapa y prácticamente 
quedamos como custodios de frontera. 
En ese entonces, todos queríamos ir a 
la guerra a defender la Patria. Me entu-
siasmé aún más cuando me enteré que 
compañeros míos habían sido envia-
dos a las Islas. Estoy seguro que esta 
sensación la tuvieron todos los militares 
que estábamos en actividad.

-¿Qué valores aprendió del Ejérci-
to desde que ingresó y lo acompaña-
ron durante toda su vida?

-Con solo 13 años aprendí lo que 
es la disciplina, el espíritu de cuerpo, 
la abnegación, la lealtad, el amor a 
la Patria, el honor, entre otras cues-
tiones. Hoy, con 44 años de servicio, 
seguro me faltarían palabras si tengo 
que decir todo lo que aprendí del Ejér-
cito. Son muchos años de aprendizaje 
dentro de esta querida institución, don-
de aprendí a tocar un instrumento, a 
usar un arma, a componer música, a 
dirigir una banda, a lucir un uniforme 
histórico y saber lo que es el sentido 

de pertenencia. Todo lo que aprendí se 
lo debo al Ejército y es lógico que me 
vaya a acompañar toda la vida.

-¿Contó con el apoyo de su fami-
lia durante su extensa carrera, so-
bre todo en la etapa de soldado?

-Sí, absolutamente. En especial 
conté con el apoyo de mi padre. Él no 
estaba convencido de que entre como 
soldado voluntario a la banda militar, 
pero después me vio incorporado y 
sentí un gran apoyo de la familia. Ade-
más, los camaradas llegan a ser como 
una segunda familia porque uno pasa 
mucho tiempo dentro de los cuarteles. 
Se forma una gran camaradería y una 
gran amistad que lo acompaña a uno 
durante toda la vida. Son los dos apo-
yos que uno recibe para continuar con 
la carrera militar

-¿Qué mensaje quiere dejar a los 
integrantes del Ejército Argentino y 
a los jóvenes que piensan ingresar?

-Me gustaría dirigirme a todos los 
oficiales, suboficiales y soldados mú-
sicos que integran nuestras bandas 
militares. Nosotros somos militares 
músicos y no viceversa. Tenemos el 
honor de usar un uniforme y ostentar 
una jerarquía. Todos deben sentirse 
importantes en el rol que desempe-
ñan, desde el soldado más moderno 
hasta el director de banda. Cada uno 
de los músicos de la banda representa 
una tecla del gran piano que conduce 
el director. Para ello, tienen que per-
feccionarse día a día a través del es-
tudio y la práctica de su instrumento. 
Por su lado, a los jóvenes que desean 
ingresar, les diría que no lo duden ya 
que la vida militar es apasionante y lle-
na de desafíos. Van a aprender innu-
merables cosas, pero por sobre todo 
a defender a la Patria y a sentirse or-
gullosos de pertenecer al Ejército Ar-
gentino.

"Con solo 13 años aprendí lo que es la disciplina, 
el espíritu de cuerpo, la abnegación, la lealtad,

el amor a la Patria y el honor". 
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“Crecí con los valores de responsabilidad, 
puntualidad y camaradería"

Sergio Goycochea fue un destacado futbolista argentino y actualmente es 
periodista y conductor de la Televisión Pública en el programa vespertino 
Todos Estamos Conectados. Soldados lo entrevistó para conocer un poco 
más sobre sus experiencias profesionales y su relación con la Fuerza.

Una vez retirado de la actividad fut-
bolística, “Goyco” cambió de rubro y 
se incorporó a la televisión y a la radio. 
Participó como conductor y actor en di-
ferentes canales de aire y cable. Ade-
más, estuvo presente en emisiones de 
reality shows y coberturas periodísti-
cas de las últimas Copas del Mundo 
de fútbol.

En diálogo con Soldados, el oriun-
do de Lima (provincia de Buenos 
Aires) habló sobre la actualidad del 
seleccionado nacional, el manejo de 
presiones y momentos de tensión, su 

vínculo personal con la Guerra de Mal-
vinas y la historia de su padre que fue 
Granadero.

-¿Cómo ve hoy a la Selección Ar-
gentina de fútbol?

-Yo la veo bien. No me canso de 
repetir que estamos creciendo y en el 
buen camino hace rato. Hay un muy 
buen grupo que se fortaleció con el 
logro de la Copa América. Están bien 
parados. Quedan seis meses para la 
Copa del Mundo 2022 en Qatar y cro-
nológicamente no es nada, pero de-
portivamente es mucho. Necesitamos 

que los jugadores mantengan su nivel, 
que no sufran lesiones graves o leves. 
Estoy tranquilo porque puede pararse 
de igual a igual con cualquier otra se-
lección.

-¿Qué opina sobre el fortaleci-
miento del grupo de Scaloni?

-Me gusta. En su momento, las crí-
ticas fueron porque no había un dato 
histórico de que un flamante director 
técnico haya llegado a la Selección 
Nacional sin haber dirigido clubes con 
anterioridad. Luego, fue haciendo su 
camino y lo está demostrando. Está 
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rodeado de un buen cuerpo técnico y 
los resultados están a la vista. Formó 
un gran equipo, le dio identidad, consi-
guió la Copa América y tiene muchas 
ganas de seguir creciendo, cuestión 
que es primordial. Él apunta a conti-
nuar mejorando y no quedarse con 
ese logro alcanzado. Estoy subido a la 
Scaloneta. Es imposible no ser hincha 
de la Selección Argentina.

-En su carrera, vivió momentos de 
mucha tensión y nerviosismo, como 
por ejemplo las definiciones por pe-
nales en la Copa del Mundo 1990 o 
en el repechaje ante Australia para 
ingresar al Mundial de Fútbol 1994. 
¿Cómo lo sobrellevó?

-Eso uno lo aprende cuando le toca 
atravesar instancias importantes. Se 
trata de una cuestión emocional que 
es personal de cada uno. Estar en 
situaciones y acontecimientos rele-
vantes es lo que te va madurando y 
mejorando sin que la presión interfiera 
o te bloquee. Todo ello, lo vas apren-
diendo, educando y perfeccionando. 
Siempre confié en mi capacidad y mi 
preparación previa. 

-¿Y todos estos aprendizajes 
pudo transmitirlos a los más jóve-
nes?

-Sí, de eso se trata. Aunque resulta 
difícil transmitirlo porque son emocio-
nes muy personales y cada uno lo vive 
a su manera. Sin embargo, intentaba 
tranquilizar a los más jóvenes y poner 
el foco en la situación en la que está-
bamos. Hay que manejar ese hilo del-
gado que existe entre conseguir algo y 
quedarse con las manos vacías.

-Nació en 1963, año particular ya 
que muchos de los soldados cons-
criptos que fueron a la Guerra de 
Malvinas son de esa clase. ¿Tiene 
conocidos que hayan combatido?

-Es verdad, la guerra me tocó de 
cerca. Un chico de mi pueblo natal, 

Lima, estuvo en el Crucero ARA Ge-
neral Belgrano y sobrevivió. Después, 
conocí muchos veteranos gracias a 
mis trabajos. Somos una generación 
que estuvimos muy involucrados. Los 
nacidos en 1962 y 1963 sentimos mu-
cha incertidumbre porque veíamos que 
el conflicto se extendía y no sabíamos 
dónde íbamos a terminar. A su vez, era 
emocionalmente fuerte ver que había 
gente de tu misma edad en las Islas 
combatiendo. Yo sentía que podía es-
tar ahí y no era lejana la posibilidad.

-¿Cómo vive cada 2 de abril?
-Rememoro muchas cosas. Es difí-

cil de explicar. Me ha tocado participar 
en programas de televisión y entrevis-
tar a veteranos que a veces tienen mi 
misma edad. Eso me hace pensar que 
tranquilamente podría ser yo el entre-
vistado. En esos casos, me surge una 
mezcla interna de emociones y senti-
mientos que no podría explicar. Cada 
vez que hay que visualizar una situa-
ción así, siempre estoy predispuesto. 
Nunca van a alcanzar los homenajes 
y tributos a estos hombres y mujeres 
que defendieron las Islas.

-Sabemos que su papá fue Grana-
dero. ¿Qué nos puede contar sobre 
esa etapa de su vida?

-Exacto. Él hizo el servicio militar 
en el Regimiento de Granaderos a 
Caballo y guarda un gran orgullo por 
la Fuerza. Es un recuerdo imborrable 
para él. Estamos hablando de uno 
de los cuerpos más significativos de 
nuestro país y todo lo que representa 
el General Don José de San Martín. 
Siempre que le tocó hablar sobre esa 
etapa de su vida lo hace con mucho 
respeto y orgullo. Personalmente, ten-
go mucho aprecio por las Fuerzas Ar-
madas y los valores que inculcan. Hay 
muchos militares que sirvieron y sirven 
a la Patria con suma vocación, como el 
caso de mi papá en el Regimiento de 
Granaderos a Caballo, que vistió ese 

uniforme con todo lo que ello conlleva. 
Hay oficiales y suboficiales que tuvie-
ron una carrera militar intachable.

-¿Tiene alguna relación personal 
con las Fuerzas Armadas?

-Yo hice los primeros tres años de 
secundaria en el Arsenal de Artillería 
de Marina, en Zárate. Crecí con los 
valores de responsabilidad, puntuali-
dad, capacitación y camaradería. Me 
sigo hablando con mis amigos de ese 
entonces y me veo cada tanto. Los 
tiempos son cada vez más difíciles, 
pero trato de mantener el contacto con 
ellos. Fue una gran experiencia para 
mí. Me dio una gran base en cuanto a 
lo cultural y a mi formación.

-¿Qué conserva el Sergio Goy-
cochea periodista y conductor de 
aquel niño de Lima, que segura-
mente soñó varias de las cosas que 
consiguió? 

-Nunca perdí mi esencia. Me pude 
haber equivocado y haber defraudado 
a alguno, pero siempre fue por no ol-
vidarme de dónde vine. Me educaron 
de forma tal para llevar a cabo todos 
mis proyectos profesionales y fami-
liares en mi vida. Nunca me perdí en 
el ámbito del personaje y de la fama. 
Siempre actué en base a la persona, a 
lo que soy. Todo lo que desarrollé fue 
según lo que soñé en mi carrera de 
futbolista. Intenté formar una hermosa 
familia que, gracias a Dios, hoy tengo 
después de casi 33 años de matrimo-
nio, tres hijos y dos nietos. Hoy estoy 
rodeado de mi familia como yo veía 
de chico a mi papá de esa forma. Es 
una satisfacción haber formado eso. 
Disfrutar de mi familia vale más que 
cualquier título alcanzado porque es la 
vida misma. Estoy convencido de que 
tu círculo íntimo te da el combustible 
emocional para seguir adelante. Para 
mí, eso es el verdadero éxito.

"Mi padre hizo el servicio militar en el
Regimiento de Granaderos a Caballo y guarda

un gran orgullo por la Fuerza" 

"La secundaria en el 
Arsenal de Artillería de 
Marina me dio una gran 
experiencia y base en 

cuanto lo cultural y a mi 
formación" 
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Restauración de la 
Biblioteca Central del Ejército

En sus instalaciones, que se encuentran en la planta baja del 
Edificio Libertador, se llevaron a cabo una serie de modificaciones 
tanto en su interior como en su exterior.

La Biblioteca Central del Ejército 
atravesó un proceso de recambio y 
embellecimiento en los últimos meses. 
Junto a Gestión Cultural del Ministerio 
de Defensa, el Ejército Argentino llevó 
adelante modificaciones de mobiliarios 
y modernización de su estructura (pare-
des, techos, piso, etc.).

El suboficial mayor Roberto Cantero 
está a cargo de la biblioteca y fue partí-
cipe de todo este largo proceso. Solda-
dos se comunicó con él para conocer 
más detalles de la puesta en valor de la 
histórica biblioteca. 

-¿Cuándo comenzó la idea de la 
reforma?

-Aproximadamente, a fines de 2019 
se propuso una remodelación de la bi-
blioteca a través de Gestión Cultural del 
Ministerio de Defensa y la Secretaría 
General del Ejército (SGE). Las reunio-
nes culminaron con esta nueva forma-
ción con los mobiliarios internos de la 
biblioteca. Comprende un espacio de 
casi 700 m² donde se ubicaron muebles 

nuevos. Además, se tuvo que rediseñar 
la parte de la estructura y, en especial, 
la ubicación propia del personal desti-
nado dentro de la biblioteca. Quedó evi-
denciada también una sala de lectura 
silenciosa y el espacio parlante, donde 
el usuario tiene acceso a Internet y a la 
lectura. Hay también una galería parti-
cular donde tenemos una distribución 
de mobiliarios antiguos para mantener 
la estructura en sí.

-¿Qué otras modificaciones se de-
sarrollaron?

-Como se sabe, en marzo de 2020 
comenzó la pandemia por el CO-
VID-19 y la gente no pudo concurrir a 
espacios públicos. La Biblioteca Cen-
tral del Ejército se tuvo que readecuar 
con el funcionamiento propio de las 
bibliotecarias y todo el personal tra-
bajó de manera online a través de las 
casillas de mails disponibles. El dise-
ño previamente planteado constituyó 
en sacar los muebles dentro de la bi-
blioteca para pintar el techo. Luego, 

la SGE realizó un mantenimiento de 
la parte edilicia del ingreso (el techo 
y las paredes). Al mismo tiempo, se 
restauraron las tres arañas colgantes, 
las cuales datan de 1884. Una vez ter-
minado esto, se colocaron panoplias 
para darle una formación visible y se 
modificó el techo, que consistió en el 
cambio de luces Led en cada una de 
las gargantas con el foco en embelle-
cer ese espacio. Además, se pusieron 
tiras de este tipo de luces en los es-
tantes. También, se realizó un mante-
nimiento en los motores de elevación 
de las cortinas de casi ocho metros de 
altura debido a que antes se levanta-
ban de forma manual. A raíz de esto, 
el cortinado de cada ventanal se alza 
de manera eléctrica. Con esto, se bus-
có una iluminación propia, natural, de 
la biblioteca y reducir en una mínima 
porción la oscuridad.

En otro orden de cosas, se sacó el 
cableado externo por medida de se-
guridad. Finalmente, se pulieron los 
pisos para que quede más bonita la 
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estructura. Con respecto al resto de 
las instalaciones, se reubicaron las 
bibliotecas en el fondo.

-¿Se planean más reformas en un 
futuro?

-Actualmente, se está trabajando en 
aspectos informáticos para ofrecerle a 
la gente un acceso en línea más senci-
llo. Esto tiene como objetivo dar marco 
a cómo quedaría finalmente la bibliote-
ca hacia el afuera. Paralelamente, es-
tamos trabajando con la digitalización 
del material de la biblioteca. Si bien no 
todo el material actual podrá verse de 
manera online, se incorporará a media-
no plazo la mayor cantidad de ello.

-¿Quiénes participaron de estas 
mejoras?

-Trabajó personal del cuartel de In-
tendencia, de los que me gustaría re-
saltar el esfuerzo y la dedicación con 
la que trabajaron a lo largo de la pan-
demia. Ellos brindaron el apoyo nece-
sario para ejecutar el movimiento de 

BIBLIOTECA CENTRAL
DEL EJÉRCITO

 

La Biblioteca Central del Ejér-
cito, dependiente de la Secre-
taría General del Ejército y con 
nexo permanente con las otras 
15 bibliotecas pertenecientes a 
la Fuerza, nació el 2 de enero de 
1884 y es de carácter público. 
Actualmente, cuenta con casi 
40.000 ejemplares entre libros, 
boletines públicos, revistas, re-
glamentos históricos y vigentes, 
tesis, entre otros. Tiene la misión 
de difundir la documentación e 
información de carácter general 
a todo el Ejército y al público en 
general. Dentro de sus misiones 
particulares, sirve de nexo en-
tre dicha Fuerza, la comunidad 
y las instituciones, brindando la 
información histórico-militar que 
posee. Además, facilita el acceso 
a la información atendiendo a la 
comunidad de usuarios en tiem-
po y forma. 

mobiliarios internos y externos. Ade-
más, colaboraron en la reorganización 
de las bibliotecas junto a los libros en 
cada estante. También participó de esta 
reforma una empresa especializada en 
la pintura y la remodelación.

-¿Qué le genera haber estado a 
cargo de todo este embellecimiento 
de la biblioteca?

-Sin ninguna duda, es una motiva-
ción muy grande. A poco de retirarme, 
este desafío es aún mayor porque me 
he encontrado con algo nuevo y me 
ha interesado mucho. Esto lleva una 
responsabilidad visual en cuanto a las 
instituciones, tanto con el Ministerio de 
Defensa como con la Red de Bibliote-
cas de las Fuerzas Armadas (REBIFA). 
Es un desafío personal propio a futu-
ro y en lo profesional es una apertura 
muy grande. Quienes trabajan acá 
son todos muy idóneos y he aprendido 
muchísimo. Estamos representando al 
Ejército Argentino en un todo y estamos 
comprometidos con ello.

 Azopardo 250 P.B. CABA

Se encuentra abierta de lunes   
a viernes de 08.00 a 13.00hs.

sge.biblioteca@ejercito.mil.ar

Catálogo: 
www.abcdonline.com.ar/rebifa
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Los de Iriarte: un canto a la Patria
El conjunto folklórico del Regimiento de Artillería 1 nació en pandemia y ya tiene en 
su haber tres discos, giras y un Cosquín. El mayor Sergio Mastrandrea, director del 
grupo y de la Banda Militar Ituzaingó habló con Soldados y nos contó el recorrido 
de la banda que tiene mucho por delante. 

Nació como parte de la misión de las 
bandas militares: mantener en alto la 
moral de las tropas. Los de Iriarte es 
una apuesta que se terminó de confi-
gurar con un antiguo grupo de la uni-
dad durante la pandemia, ya que no se 
podían realizar actividades con norma-
lidad con la banda Ituzaingó en el Regi-
miento de Artillería 1. “La iniciativa sur-
gió porque el folklore implica, con todos 
sus ritmos, cantarle a nuestra tierra y 
es el punto de unión con el Ejército que 
es el amor a la Patria. Siempre busca-
mos cuidar lo que es nuestro: las cos-
tumbres y las tradiciones”, expresó su 
director, el mayor Sergio Mastrandrea. 

Empezaron con un primer orgánico 
de 9 integrantes y con el tiempo, el gru-

po fue creciendo y se fue modificando. 
Actualmente, la banda está conforma-
da por  tres voces, una femenina y dos 
masculinos, un acordeonista, un tecla-
dista, dos percusionistas, un bajo eléc-
trico, guitarra criolla  y electroacústica. 

Teniendo en cuenta que dentro del 
folklore se pueden encontrar distintas 
variantes, Los de Iriarte tocan todos los 
estilos. Desde un chamamé a una cha-
carera, una zamba, un gato o un cielito: 
“Nuestro repertorio representa a casi 
todo el país con su música autóctona”, 
recuerda el mayor. La mayoría de los 
músicos que integran el grupo vienen 
de diferentes lugares: Santa Fe, Jujuy 
y Misiones, por lo que hacen música de 
cada una de las regiones. 

Las primeras presentaciones fue-
ron para público interno, precisamente 
luego de ceremonias en el regimiento. 
Con el correr de los meses, comenza-
ron a hacer presentaciones en distintos 
municipios. La primera presentación en 
el ámbito civil fue en el partido de San 
Miguel para su aniversario en septiem-
bre de 2020. 

De ahí en adelante  se presentaron 
en Chaco, Formosa y Santa Fe en con-
junto con la Banda Ituzaingó. También 
en varias localidades de la provincia de 
Buenos Aires como Pila, Castelli, entre 
otros. 

Generalmente, se tratan de invitacio-
nes para distintos eventos municipales 
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o fiestas patronales en los que se reali-
za la parte formal con desfile y después 
la parte informal con el folklore. 

El grupo tuvo la oportunidad de pre-
sentarse en el Cosquín 2022, consi-
derado la meca del folklore en el país. 
Entrar al Cosquín, explica Mastrandrea, 
“conlleva muchos requisitos y rubros 
como música instrumental, conjunto vo-
cal y solista vocal. Nosotros teníamos 
fuerte conjunto instrumental y conjunto 
vocal, entonces nos presentamos y sa-
limos finalistas como conjunto vocal”. 

En las últimas presentaciones se 
elegían dos temas; uno por el jurado 
y otro nosotros. Uno de los temas que 
hicieron como conjunto vocal se llama 
“Buena Pichai”, típico del norte. Otro 
tema de su autoría: “Chacarera del uno 
de Iriarte”. Después como conjunto ins-
trumental, hicieron un chamamé. 

El mayor confiesa: “Nos quedó el 
deber cumplido de subirse al escenario 
mayor, una actividad totalmente extra-
ña a la Fuerza. Para nosotros fue indes-
criptible”.

Los de Iriarte tienen mucho camino 
por delante; se preparan para un tercer 
disco en un futuro próximo: “Presen-
tes”, y estará dedicado a los veteranos 
de la Guerra de Malvinas a 40 años de 
la gesta, con la particularidad de que en 
todos los temas se mencionan cuestio-
nes de Malvinas.

Los integrantes del Regimiento de 
Artillería 1 "Brigadier General Tomás 
Iriarte", lamentan profundamente el 
fallecimiento del soldado voluntario 
Juan Elías Suárez, ocurrido el 19 de 
mayo del corriente año, durante una 
actividad del servcio que se desarro-
llaba en la unidad. 
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Adiestramiento con el nuevo Sistema
Integrado Táctico de Comando y Control

del Ejército Argentino

En el marco del proyecto del nuevo 
Sistema Integrado Táctico de Comando 
y Control del Ejército Argentino (SITEA), 
desarrollado por la Dirección General 
de Investigación y Desarrollo, siguiendo 
con las etapas previstas, los elementos 
del Arma de Comunicaciones e Infor-
mática se encuentran realizando la ca-
pacitación de los operadores del siste-
ma hasta nivel sección. Para ello se han 
empleado equipos radioeléctricos Elbit 
930, Elbit 950 y Harris 5800, disponi-
bles en los elementos, con la utilización 
de notebooks y tablets endurecidas de 
reciente provisión en la Fuerza. 

Este sistema permite: 
-Reunir información del campo de com-
bate. 
-Transmitir información en tiempo real.
-Disponer de una “vista común” de la 
situación táctica. 
-Procesar información disponible. 
-Visualizar en tiempo real (de forma 
gráfica y dinámica) la situación táctica 
del ambiente operacional sobre un sis-
tema de información geográfica. 
-Asistir al comandante/jefe en sus reso-
luciones.
-Facilitar la elaboración de planes e im-
partición de órdenes. 
-Conducir operaciones. 
-Coordinar, dirigir y controlar las accio-
nes de los elementos en ejecución. 
-Sincronizar fuerzas y funciones en 
tiempo, espacio y propósito. 

Luego de haber sometido al SITEA a 
un exhaustivo trabajo de preparación e 
instrucción del personal en laboratorio 
y posteriormente en el terreno, bajo la 
orientación del Centro de Investigación 

y Desarrollo de Sistemas Operaciona-
les (CIDESO), el sistema fue llevado a 
una prueba de tormento en el marco de 
operaciones continuadas, sobre la base 
de la maniobra de un regimiento de In-
fantería, explotándose, principalmente, 
las siguientes funcionalidades que ofre-
ce el sistema: 

-Informe de posición de cada ele-
mento a partir del envío de la geolo-
calización generada por cada radio 
operador o gestionadas por el puesto 
comando principal, empleando para 

ello los dispositivos GPS provistos con 
los equipos radioeléctricos. 

-Mensajería bajo el formato de texto 
libre entre los usuarios de la red, que 
permite no solo la transmisión de texto 
sino también de audios y archivos (do-
cumentos e imágenes). 

-Informe de amenazas, empleando 
el módulo destinado a tal fin que dispo-
ne el SITEA, permitiendo definir el ta-
maño, la actividad, el lugar, la unidad, 
el tiempo y el equipamiento identificado 
de la amenaza, ofreciendo al receptor 

Los elementos del Arma de Comunicaciones e Informática se encuentran realizando la 
capacitación de los operadores de los sistemas Elbit y Harris bajo el entorno del SITEA.
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TECNOLOGÍA

del mensaje la posibilidad de visualizar 
en el tablero de comando y control el 
símbolo del elemento del enemigo in-
formado y desplegar sus características 
descriptas. 

-Carta de Situación del Enemigo 
(CARSITENO), a partir de los informes 
de amenazas recibidos y el orden de 
batalla enemigo. 

-Actualización de la situación pro-
pia, empleando un módulo en el que 
se puede detallar la actividad que se 
encuentra ejecutando el elemento, su 
ubicación, la situación de sus efectivos, 
el estado de racionamiento, la situación 
del armamento y vehículos, y el estado 
de abastecimiento de combustible. 

-Lista de blancos, constituye una 
herramienta para crear blancos, discri-
minando su ubicación, composición, 
dimensión, orientación, rapidez, fortifi-
cación, recuperabilidad, actitud táctica, 
movilidad y protección. 

-Requerimiento de apoyo de fuego. 

Una vez definidos los blancos, se podrá 
requerir el apoyo de fuego a la agencia 
correspondiente o al CAF, lo que permi-
tirá programar fuegos horarios, aclaran-
do el tiempo y cantidad de   disparos. 

-Órdenes tipo misión, constituye 
una herramienta de órdenes y tareas 
para los diferentes elementos desplega-
dos, que contiene como campos, los in-
terrogantes básicos de la misión (quién, 
qué, cuándo, dónde, para qué y a fin de) 
y el interrogante “cómo” para detallar el 
concepto de la operación. 

-Órdenes de marcha, para crear 
medidas de coordinación y control e 
instrucciones para la marcha, para cada 
elemento dependiente, y poder com-
probar su grado de ejecución y cumpli-
miento. 

El ámbito de aplicación del SITEA 
excede el uso en el comando y con-
trol de las operaciones tácticas. Puede 
emplearse también en situaciones de 
emergencias y catástrofes, y en todas 

aquellas operaciones en las que se 
requiera contar con un elemento cen-
tralizado de comando y control, donde 
confluya toda la información disponible, 
con el menor tiempo de retardo posible, 
permitiendo el empleo de dicha informa-
ción para tomar decisiones acertadas y 
oportunas, y distribuir las órdenes a los 
elementos de ejecución disponibles en 
forma rápida y segura.

"El SITEA puede 
emplearse en 

situaciones de 
emergencia y 

catástrofes y otras
operaciones en las que 

se requiera contar
con un elemento
centralizado de

comando y control" 



// 34

Programa integral de salud del Ejército Argentino
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HISTORIA

Combate del Bañado
El combate del Bañado transcurrió en la provincia de Salta, el 21 de abril de 1817, 
acción que forma parte de la guerra por la independencia de Argentina. 

El enfrentamiento bélico se dio du-
rante la invasión de las tropas realistas,  
compuesta por 700 hombres y coman-
dadas por el coronel Sardina.  Dirigidas 
hacia la zona de Caserío del Bañado y 
con intención de atacar a Güemes,  los 
realistas se encontraron en el camino 
con distintas bandas de campesinos 
que los hostilizaban. Al aproximarse a 
Cerrillos, empezó el verdadero comba-
te, iniciado por los gauchos de Burela. 
Prontamente, fue complementado por 
los escuadrones de Bonifacio Ruiz de 
los Llanos y Pedro Zabala, que intenta-
ron derrotar al enemigo sin éxito.  

Al llegar a la zona del Bañado, los 

hombres al mando del coronel Sardina 
se cruzaron con la columna patriota de 
Latorre, a la que se le sumó una partida 
de gauchos del alférez Leytes y otra de 
Infernales, al mando de Rojas. 

Esta última logró acuchillar a la Infan-
tería realista, que desapareció cuando 
estaba dispuesta a repeler el ataque y 
formalizar la defensa. 

Al toparse con esta situación y no 
encontrar el ganado que buscaban, el 
enemigo se trasladó hasta la Quebrada 
de Escoipe. En el camino, fueron ata-
cados nuevamente y cayó el coronel 
Sardina. Fue reemplazado por el coro-
nel Antonio Vigil, quien ordenó volver a 

Salta por Rosario de Lerma y evitar el 
camino de El Carril. Sin embargo, los 
gauchos de Burela y Olivera se ade-
lantaron a esto, armaron cinco embos-
cadas y le provocaron a los españoles 
varias pérdidas. 

Luego de varios días de intenso 
combate, la columna realista logró lle-
gar a Salta capital, diezmada. 

Ante este panorama, el general es-
pañol De la Serna tomó conciencia de 
la dificultad de llegar a Tucumán y final-
mente la Junta de Guerra decidió retirar 
a las tropas de Salta, el 4 de mayo de 
1817.
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Comportamientos saludables adecuados

• Realizar actividad física en forma regular.
• Participar en actividades recreativas.
• Descanso, nutrición e hidratación adecuados.
• Controlar las tensiones (estrés).
• No fumar.
• No ingerir alcohol en exceso (consumo moderado y 

responsable).
• Utilizar medidas de seguridad y precaución para evitar 

accidentes.
• Hábitos apropiados de higiene.
• Ayudar a las personas más necesitadas.

Manual de Adiestramiento Físico Individual (MFP - 38 - 04, Ed 2016). Capítulo I Salud Física
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San Carlos: 40 años de una
defensa mítica

El desembarco sucedió la mediano-
che del 21 de mayo de 1982, a 49 días 
iniciada la Guerra de Malvinas. Un pu-
ñado de hombres del Ejército Argentino 
emplazado en el puerto de San Carlos, 
al noroeste de la Isla Soledad, divisó la 
inminente llegada de una flota británica 
que penetraba por el estrecho que la 
separa de la Isla Gran Malvina: buques, 
destructores, fragatas, helicópteros, 
lanchones y el imponente Canberra. 

Este puñado de hombres era el equi-
po de combate Güemes, integrado por 
la 1ra sección de la compañía C del 
Regimiento de Infantería 25, al mando 
del entonces teniente primero Carlos 
Daniel Esteban, y una sección del Re-
gimiento de Infantería 12, al mando del 
entonces subteniente José Vázquez, en 
Puerto San Carlos y en Fanning Head, 
o también llamada Altura 234. Desde 
el 15 de mayo el equipo Güemes se 
encontraba ocupando posiciones en la 
zona de San Carlos, con la finalidad de 
proporcionar la alarma temprana sobre 
un posible desembarco británico en la 
zona, rechazar acciones menores del 
enemigo y mantener bajo control a la 
población kelper.

El grupo del teniente primero Este-
ban se posicionó en Puerto San Car-
los y la sección de Vázquez en Altura 
234. Esta última sería relevada el 18 de 
mayo por la sección Gato al mando del 
subteniente Reyes. A lo largo de 5 horas 
se combate con apenas 20 hombres, 
la sección Gato pudo demorar la ope-
ración de la armada inglesa, haciendo 
frente a una fuerza desproporcionada-
mente superior. Luego de una hora y 
media de fuegos cruzados que agota-
ron la munición, se ordenó el repliegue 
de las columnas argentinas. Por otra 

parte, el fuego de las fragatas destruyó 
los cañones de 105 mm. También reci-
bieron fuego de armas portátiles, pro-
veniente de los efectivos del SBS que 
estaban esperando a los argentinos, y 
que generaron heridas a soldados que 
quedaron bajo el cuidado a los heridos a 
cargo del cabo Godoy. Mientras tanto, el 
cabo Godoy dejó a los dos heridos con 
el cabo Sánchez y se reunió con Reyes. 
Los conscriptos heridos y el suboficial 
fueron capturados por los británicos al 
poco tiempo. El resto de los hombres 
continuaron replegándose. 

Por su parte, a las 8.20 de la mañana 
del 21 de mayo, los soldados del equi-
po de combate Güemes eran testigos 
el avance de las tropas británicas en el 
canal de Puerto San Carlos: el Canbe-
rra escoltado por tres fragatas seguido 
de un desembarco en serie de efecti-
vos. Las comunicaciones con la sección 
Gato se habían cortado durante la ma-
drugada. 

Desde Puerto Argentino, el teniente 
Esteban recibió la orden de desplazarse 

hacia el este y a las 8.40 junto con sus 
hombres pasó al ataque junto con sus 
42 contra dos compañías británicas y 
un helicóptero Sea King que intentaban 
posarse con su carga de soldados. 

La Infantería británica abrió fuego 
con morteros y ametralladoras, más los 
cohetes que disparaban desde los heli-
cópteros Gazelle. Pero nuevamente el 
ataque de fuego de las armas portátiles 
del equipo de combate Güemes logra-
ría lo impensado: derribar 2 Gazelles y 
averiar otros 2.

El teniente primero Esteban se des-
plazó junto con su gente y se replegó 
separado de la sección Gato al no po-
der coincidir desde la altura 234. Este 
mítico grupo se retiró sin sufrir ninguna 
baja, dejando varias bajas enemigas. El 
cierre de esta contienda es el regreso 
de estos 42 hombres valientes un 26 de 
marzo, marchando a pie hacia Puerto 
Argentino.

En esta nueva entrega del suplemento Malvinas recordamos la defensa del equipo 
de combate Güemes. 
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Combate Pradera del Ganso/Darwin
 

En el poblado de Goose Green, más 
conocido en castellano como Pradera 
del Ganso, las fuerzas argentinas cons-
tituyeron la Fuerza de Tarea Mercedes 
integrada por el Regimiento de Infan-
tería 12 con agregado de una compa-
ñía del Regimiento de Infantería 25, 
una sección del Grupo de Artillería de 
Defensa Antiaérea (GADA) 601, una 
sección de tiradores del Regimiento de 
Infantería 8, un grupo de la Compañía 
de Ingenieros 9 y una batería del Gru-
po de Artillería Aerotransportado 4. Esta 
fuerza de tarea estaría al mando del 
entonces jefe del RI 12, teniente coro-
nel Italo Piaggi. A estos se le sumaban 
tropas y aeronaves de la Fuerza Aérea 
Argentina a cargo de la Base Aérea Mi-
litar Cóndor. 

La misión de esta agrupación con-
sistía en defender el istmo de Darwin 
con esfuerzo principal hacia el norte, 
con la masa del Regimiento 12 y una 
sección del Regimiento 8 en primera 
línea y una sección de la compañía C 
del Regimiento 25 como reserva. Ellos 
buscaban retardar al enemigo hacia 
Goose Green. Para llevar adelante la 
operación se emplearon los morteros 
disponibles, las 3 piezas de artillería 
y la artillería antiaérea del Ejército y la 
Fuerza Aérea. Se tuvo en cuenta el EC 
Solari como refuerzo helitransportado 
con la compañía B del Regimiento 12 y 
una sección de la compañía C del Regi-
miento 25 que se encontraba en proxi-

midades de Puerto Argentino.
Por su parte, la ofensiva prevista por 

las fuerzas británicas fue emplear al 2do 
Batallón de Paracaidistas al completo, 
reforzado con parte del 40 Batallón de 
Infantería de Marina y apoyado por una 
batería de cañones de 105 mm, dos fra-
gatas para cañoneo naval y los aviones 
Harrier en apoyo directo.

El 27 de mayo de 1982 las tropas bri-
tánicas empezaran su ofensiva, dando 
inicio a una contienda de 36 horas. Ha-
cia el oeste a partir del combate cuerpo 
a cuerpo se logró restablecer la situa-
ción y reconstituir el frente. Finalmente, 
agotada la munición, la sección apoyo 
se replegó y a las 6.00hs, el masivo 
volumen de fuego inglés redujo las de-
fensas argentinas. A las 10.30, efectivos 
al mando del subteniente Juan José 
Gómez Centurión contraatacaron bajo 
fuego enemigo y lograron recuperar una 
altura a dos km al norte de Pradera del 
Ganso.

Por su parte, la sección de reserva 
a cargo del teniente Roberto Estévez 
tomó posición de defensa en la escuela, 
al norte de Goose Green, imponiéndole 
la misión de contraataque en dirección 
norte para descomprimir la ofensiva so-
bre la debilitada compañía A del Regi-
miento 12. El teniente Estévez ejecutó 
valientemente un contraataque en Boca 
House que causó muchas bajas al ene-
migo, logrando el objetivo de recompo-
ner la primera línea de defensa. Durante 

este duro combate, perdió la vida. 
Durante todo el combate, la batería A 

del GA Aerot 4, con solo tres obuses se 
esfuerza para mantener el régimen de 
fuego y satisfacer los insistentes pedi-
dos de apoyo. Un ataque aéreo de avio-
nes Aermacchi de nuestra Armada junto 
a aviones Pucará de la Fuerza Aérea se 
suscita sobre el campo de batalla y jun-
to a la Artillería y la Infantería logra un 
repliegue de los británicos en el norte. 

Los efectivos del equipo de combate 
Solari logran arribar a la zona desem-
barcando a 8 km al sur de Goose Green. 
Luego del desembarque, dos helicópte-
ros a cargo del capitán Swendsen y del 
teniente Florio descienden en Goose 
Green bajo el fuego enemigo para eva-
cuar heridos a Puerto Argentino. A las 
12.30hs, el enemigo inglés lanzó un ma-
sivo ataque final. Su fuego de artillería y 
morteros castigaron las posiciones que 
ocupaba la sección de tiradores del RI 
8, la compañía A del RI 12 de Infantería 
y efectivos de la compañía de servicios 
del mismo regimiento en Darwin. La 
compañía C del RI 12 se replegó has-
ta el linde sur de la localidad y combate 
con efectivos enemigos que la atacan 
por el oeste y desde el sur.

La situación se hizo insostenible para 
los efectivos del Ejército Argentino: a las 
11.00hs del 30 de mayo se produjo el 
cese de fuego y el final de uno de los 
más encarnizados combates terrestres 
de la campaña de las Malvinas.

Una vez establecida la cabeza de 
playa en San Carlos, las fuerzas 
británicas decidieron avanzar 
contra las posiciones argentinas 
en el istmo de Darwin donde se 
desarrolló un cruento combate. 
A continuación, recordamos las 
valerosas acciones de la Fuerza 
de Tarea Mercedes.  
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“Torneo de Patrullas: Malvinas cronología de la Guerra”

Oficiales, suboficiales y soldados se 
desplazaron al Gran Buenos Aires para 
formar parte del exigente certamen. 
Denominado oficialmente “Torneo de 
Patrullas: Malvinas cronología de la 
Guerra”. El objetivo principal fue rendir 
homenaje a los caídos y Veteranos de 
la Guerra de Malvinas, y buscó visibili-
zar las acciones de la Fuerza durante 
el conflicto y destacar las virtudes y los 
valores del soldado argentino.

Cada brigada designó siete integran-
tes titulares para su patrulla, los cuales 
contaron con un jefe a determinar por 
cada uno. Entre los restantes, se halla-

ron especialistas de cada una de las Ar-
mas y un médico o enfermero que sim-
bolizó la Sanidad durante el Conflicto 
del Atlántico Sur. Otro detalle no menor, 
fue que todas las jerarquías (oficiales, 
suboficiales y soldados) debieron estar 
representadas en los equipos. Al mismo 
tiempo, por lo menos una mujer tuvo 
que ser titular y realizar las tareas. Cada 
una de las patrullas llevó el nombre de 
uno de los caídos, oriundo de la zona de 
donde provenía dicho septeto. Ellas fue-
ron la patrulla SG C Adolfo Luis Cabrera 
de la Ira Br Bl, patrulla Sold c/62 Remi-
gio Antonio Fernández de la IIda Br Bl, 
patrulla Sold c/63 José Luciano Romero 

de la IIIra Br Mte, patrulla Sold c/63 Jor-
ge Eduardo Romero de la IVta Br Aerot, 
patrulla SA Oscar Humberto Blas de la 
Vta Br M, CS (ARA) Jorge Néstor Águi-
la de la VIta Br Mte, ST Oscar Augus-
to Silva de la VIIIva Br M, patrulla Sold 
c/63 Ricardo Andrés Austin de la IXna 
Br Mec, patrulla CI José Luis Ríos de 
la Xma Br Mec, patrulla Sold c/63 José 
Honorio Ortega de la XIra Br Mec, pa-
trulla TP Roberto Estévez de la XIIva Br 
Mte, y patrulla Sold c/63 Claudio Alfredo 
Bastida de la GMBA.   

Los siete efectivos tuvieron que sor-
tear diferentes obstáculos en un total 
de 16 kilómetros. Hubo 18 puntos de 

Las once brigadas de todo el país, sumadas a la Guarnición Militar Buenos 
Aires, designaron un equipo de siete integrantes que las representó durante la 
competición efectuada en Campo de Mayo.
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comprobación a lo largo de este recorri-
do, entre los que se encontraban los lu-
gares más característicos de Campo de 
Mayo. La Cuba de Buceo, el Regimien-
to de Artillería 1, la Escuela de Subofi-
ciales del Ejército Sargento Cabral y el 
Hospital Militar Campo de Mayo fueron 
algunos de los puestos que pertenecie-
ron al exhaustivo trayecto. El comienzo 
se produjo en el Comando de Adies-
tramiento y Alistamiento del Ejército 
(CAAE), mientras que culminó con la 
rendición de honores a los héroes en el 
Cenotafio de Malvinas.

En adición a esto, los sectores a don-
de arribaban los participantes encarna-
ban una situación distinta de acuerdo a 
lo acontecido en el conflicto bélico. En 
este sentido, se reprodujo la “Operación 
Rosario”, los combates de San Carlos 
y Pradera del Ganso, la voladura del 
puente Fitz Roy, entre otros.

El torneo comenzó a palpitarse un 
día antes en el salón de usos múltiples 
del CAAE. Allí, los 84 participantes de 
todo el país prestaron atención a las 
explicaciones sobre el trazado y las 
exigencias para después presenciar el 
sorteo de largada de las doce patrullas. 
Ya conocido el orden de partida, el per-
sonal militar se mantuvo expectante y 
ultimaron detalles de cara al certamen.

Los desafíos se realizaron sin ningún 
inconveniente. Comenzaron a primera 

hora de la mañana y finalizaron apenas 
entrada la noche. La IVta Brigada Ae-
rotransportada logró el primer puesto, 
seguida de la VIIIva Brigada de Mon-
taña y la IXna Brigada Mecanizada en 
segundo y tercer lugar, respectivamen-
te. Cabe aclarar que el vencedor era el 
septeto que menos tiempo total obte-
nía. Esta duración estaba determinada 
por los minutos finales en cumplir con el 
recorrido, sumado a las penalizaciones 
producto de la evaluación de cada pun-
to de comprobación. Además, se resta-
ban las recompensas conseguidas en 
dichos testeos.

La ceremonia de premiación tuvo 

lugar en la plaza de armas del CAAE 
y fue presidida por el jefe del Ejército, 
general de división Guillermo Olegario 
Gonzalo Pereda, acompañado por au-
toridades militares. También estuvieron 
presentes Veteranos de Guerra de Mal-
vinas, sus familiares e invitados espe-
ciales.

Durante el acto, se entregaron mo-
nedas conmemorativas a los veteranos 
presentes, un recuerdo a cada partici-
pante del torneo y una banderola al Co-
mando de la Gran Unidad de Combate 
vencedora.
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Sargento Emanuel Acevedo, cabo Andrés Romero Sáez, sargento Luis Velár-
dez, cabo Maximiliano Aliendro, capitán Sergio González Barría, soldado volun-
tario Fabricio Gómez  y cabo primero Tamara Mencia.
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Asta pertenece al arma de Artillería, 
brindó 35 años de servicio y combatió 
en Malvinas como cabo primero de la 
batería de tiro B del Grupo de Artillería 
de Defensa Aérea 101. Soldados lo 
entrevistó para conocer sus vivencias 
durante la gesta y sus sensaciones al 
cumplirse el 40º aniversario. 

-¿De qué manera se enteró que iba 
a combatir en Malvinas?

-En los primeros días de abril de 
1982, nos encontrábamos en la zona 
de Ingeniero Maschwitz realizando el 
periodo de instrucción básica de los 
soldados clase 1963. Cuando amane-
cimos ese 2 de abril, nos enteramos del 
éxito de la Operación Rosario. 

Por lo tanto, era inminente que iba a 
llegar la orden de alistamiento para ser 
desplegados en las Islas Malvinas. Nos 
abocamos a la instrucción de artillería 
antiaérea, preparación de los vehícu-
los, cañones, munición, etc. Es así que 
el 22 de abril, desde el puerto de Bue-
nos Aires, parte de modo marítimo todo 
lo que era el material. El personal salió 
el 25 de abril desde la base aérea mili-
tar del Palomar rumbo a Comodoro Ri-

vadavia y haciendo una espera hasta el 
29 de abril, día que llegamos a las Islas. 

-¿Dónde estuvo desplegado?
-Empezamos a recuperar el material 

y nos alistamos para ser desplegados 
en la zona que posteriormente sería 
Cambert, al norte de Puerto Argentino. 
Una legua de tierra de unos 8 km de 
extensión. 

-¿Cómo fue su participación en la 
guerra?

-El 1º de mayo a la madrugada se 
producen los primeros ataques aéreos 
en la zona del aeropuerto y aparecieron 
aviones Harrier en la zona de Puerto Ar-
gentino. Nosotros teníamos el material 
pero no estábamos en posición, así que 
no pudimos operar como artilleros anti-
aéreos; pero sí lo hizo la gente del Gru-
po de Artillería de Defensa Aérea 601. 
A partir de ahí se empiezan a tener los 
primeros derribos de aviones británi-
cos, razón por la cual empezaron a eje-
cutar sus misiones fuera del alcance de 
nuestros cañones. Recibimos la orden 
de tomar posición; la única forma que 
se podía hacer era de modo helitrans-
portado. En la mañana del 17 de mayo, 
nuevamente pasan una alerta roja, por 
lo que nos alistamos y horas después 
escuchamos a nuestra retaguardia, los 
motores de un avión sea Harrier. 

Así llegamos a la noche del 12 de ju-
nio, ya el cerco británico se cerraba so-
bre Puerto Argentino. Se estaban per-
diendo las alturas, la cuarta y la tercera 
pieza habían quedado fuera de comba-
te. En esa noche del 13 se traba mi ca-
ñón. Recibo la orden de replegarme, lo 
cual hacemos bajo fuego enemigo y en 
horas de la noche. Nos refugiamos en 
la pieza del sargento Maldonado. Lue-
go todos nos replegamos a la zona de 
la primera sección, que se encontraba 
al este de donde estábamos. El fuego 

de artillería naval era intenso, enton-
ces el teniente primero Infantino optó 
por buscar refugio tras las piedras. Ya 
para el 14 de junio, en horas del me-
diodía, nos reúne el mayor Monje y nos 
dice que la batalla había terminado y 
que íbamos a capitular. Después se 
produce el traslado de toda la batería 
hacia Puerto Argentino. Nos alojamos 
en unos galpones, hasta que recibimos 
la orden de ir al aeropuerto de Puerto 
Argentino. Allí se produce el tercer mo-
mento más triste para un soldado, que 
es entregar su fusil, su casco y demás 
armamento. 

Embarcamos el 15 de junio y nave-
gamos hasta el 19, hasta descender 
en Puerto Madryn. De allí tomamos un 
avión hacia Buenos Aires, donde re-
cuerdo que nadie decía ni una palabra. 

 
-Esas heridas, 40 años después, 

¿lograron sanarse un poco?
-Hay heridas, como las sangrantes, 

que se curan o se suturan, pero las 
heridas del alma no. Pasaron 40 años 
y todavía hay lugares donde a uno lo 
convocan y a otros no. 

-¿Nos querría contar alguna última 
reflexión o anécdota?

-La noche del 13 de junio estaba 
buscando voluntarios para ir con una 
sección de la Compañía de Comandos 
a transportar morteros y munición y vol-
ver al frente, para lo cual yo me ofre-
cí. Tuve una gran satisfacción como 
soldado porque estando alojado en un 
galpón, me empiezo a alistar y vienen 
los soldados Orellana y Ruiz Pedro, 
que eran de mi pieza. Me preguntaron 
a donde iba y cuando les cuento, me 
responden que adonde fuera yo, ellos 
iban conmigo. En ese momento, para 
mí esas palabras tuvieron más valor 
que cualquier medalla.
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“Hay heridas, como las sangrantes, que se
curan o se suturan, pero las heridas del alma no”

El suboficial mayor (R) VGM Osvaldo Omar Asta relató su experiencia en las Islas Malvinas 
y hace una reflexión al cumplirse ya 40 años de la guerra. 


